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9月22日，又逢“世界无车日”。这
项活动起源于1998年， 发起人是一群
浪漫的法国青年，他们在部分城镇限
制汽车进入，只允许公共交通、无污
染交通工具、 自行车和行人进城，让
城市在拥堵之中得到片刻喘息。十几
年后，全世界上千个城市响应了这个
纯真的倡议，其中包括来自中国的众
多城市。

然而，“无车日” 进入中国的这些
年，恰恰是中国汽车数量猛增的时段，
这些年来， 私人汽车大量进入了普通
家庭。 根据公安部交管局提供的数据
显示，截至2011年8月底，全国汽车保
有量首次突破1亿辆，超过7500万辆的
日本，仅次于保有量约2.4亿的美国。

国人还没有时间来尽情体味汽车
生活带来的安逸， 便陷入种种难以自
持的麻烦中。马路上成天拥塞不堪，空
气中弥漫着尾气的味道， 一点点的碰
撞和刮擦，都会让双方心惊肉跳。汽车
太多了， 每天都被锁死在局促的铁壳
里， 目睹着道路拥挤、 空气污秽的城
市，逐渐变得烦闷不安、暴躁易怒。有
人形象地称其为“汽车病”。

汽车本身并没有病，生“病”的是
我们自己。

据称，中国的汽车保有量，最高可
达4.5亿辆。可以想象，真到了那一天，
城市的道路会多么拥挤， 油价又会涨
到什么程度。这些年来，国家对汽车产
业大力扶植， 目前中国已经连续两年
成为世界上最大的汽车生产国。

在这样惊人的数字之下， 我们似
乎忽视了基本的国情—————人口众
多、资源紧张。中国城市道路的扩建速
度， 永远赶不上汽车生产的速度。未
来， 我们能够承受一个什么样的汽车
社会？

其实，所谓“中国的汽车保有量，
最高可达4.5亿辆”的说法，很大程度
上是以西方发达国家， 尤其是美国人
的生活方式作为参照的， 而在中国这
个主要资源人均拥有量都低于世界平
均水平的国家， 这样的汽车社会对我
们来说意味着什么， 这也是我们必须
正视的问题。

在“世界无车日”里，让我们暂时
告别汽车，在徒步行走中，细细反思我
们的生活方式。 我们应该找到适合中
国国情的生活方式， 不能在追赶欧美
生活方式的过程中迷失自我， 处处让
“消费主义”的理念来引领我们。比如，
我们是不是应当集中更多的社会资
源，下大力气搞好公共交通，减少一点
对小汽车的依赖呢？

■特约评论员 李康宁

大品牌阴影下
湖南蟹业谋划品牌突围
相关部门正在制作全省河蟹发展规划

汽车没有病，
生“病”的是我们自己

湖南大通湖清水闸蟹已经卖到了步步高长沙东塘店。 记者 未晓芳 摄

阳澄湖大闸蟹名
气太大，多年来，湖南大
闸蟹似乎一直在它的
阴影下，靠“傍牌”为生。

可喜的是，“挂阳澄湖牌，卖洞庭湖
蟹”的市场状况正在改变。

目前，湖南的优质大闸蟹已形
成了大通湖、白泥湖、八百里、楚霸
王等品牌，省畜牧水产部门也正在
加紧制定全省河蟹发展规划。

■记者 未晓芳

“这不是阳澄湖大闸蟹， 是大通湖的优
质蟹。”在步步高超市长沙东塘店，买蟹的人
总要发出“这里的蟹是否产自阳澄湖”的疑
问，而上述回答，大通湖大闸蟹的销售员每
天也都要说上百遍。

这也许是湖南本土大闸蟹艰难“行走”
的一个缩影。

然而，消费者对阳澄湖大闸蟹的“迷信”
让湖南养蟹人很不服气。湖南和平水产有限
公司营销总监吴俭告诉记者，湖南养蟹环境
得天独厚，拥有独特的草香，“品质绝对不比
阳澄湖闸蟹差。”

很多熟悉湖南河蟹的人都跟吴俭一样
自信。马王堆海鲜市场经理刘新辉也说，湖南
河蟹还处于粗放式养殖阶段，基本是“人放天
养”，亩产量仅有十几公斤，而阳澄湖集约化
养殖的闸蟹，亩产量达到了一百多公斤。

这样优质天然的闸蟹，湖南养蟹人不愿
拿来“给别人做嫁衣裳”。2005年，进入河蟹
行业近10年的秦卫兵成立了八百里水产公
司，同时向工商部门递上了“八百里”商标的
申请，并开始做自己品牌的推广铺垫。

与此同时，和平水产极力推广大通湖生态
蟹，三兄弟水产公司也在努力筹备“洞庭第一
蟹”。记者了解到，今年和平水厂还成功注册了
“楚霸王”商标，并花大力气在长沙的大润发、步
步高、精彩生活等大型超市做起了零售。

事实上，多年来，湖南河蟹的销售一直
以批发为主，进卖场、做零售，更大程度上是
为了宣传品牌。

我省河蟹发展已引起了相关部门
重视。肖光明向记者透露，目前省畜牧
水产局正在制定全省河蟹发展行业规
划，就是为了推动我省河蟹产业健康、
可持续的发展。

不仅如此， 水产品行业也重视起
了湖南本土闸蟹品牌的发展。据了解，
马王堆海鲜市场已连续举办了三届闸
蟹节，9月23日第四届闸蟹美食节又将
开幕，目的就是树立本土闸蟹品牌，推
动市民消费。

记者在马王堆海鲜市场看到，这

里有30多家闸蟹经营户，和平水产、八
百里、 三兄弟水产等众多本土闸蟹企
业都在市场内设立了档口。 该市场相
关负责人表态， 会继续联合工商部门
严厉打击贴牌闸蟹。

相关数据显示， 我省河蟹年产量
已达到7000多吨， 而全国产量有50多
万吨。虽然排名并不太靠前，但是增长
很快。

此外，我省人口众多，闸蟹消费市
场广大、开拓空间大，这也是我省河蟹
产业化发展的优势条件。

说起湖南河蟹养殖的资源优势，省
畜牧水产技术推广站站长肖光明研究
员也非常自信。他告诉记者，湖南拥有
120万亩养殖湖泊、400万亩池塘、80万
亩河沟、近1000亩可养稻田，而且水质
条件好，水草、螺蛳等饵料丰富，“阳澄
湖闸蟹吃的螺蛳很大一部分是从湖南
买进的”。

然而，对我省闸蟹品牌建设，肖光
明并不满意，“虽然我省大闸蟹已形成
了部分品牌，但是在市场上还是没有打
响。”他举例说，阳澄湖大闸蟹一只卖两
三百元，湖南本地的闸蟹一斤才三四十
元，这就是品牌影响的差距。

养殖技术含量低是湖南河蟹做大
做强的另一“硬伤”。肖光明坦言，“我们不
得不承认， 阳澄湖大闸蟹养殖技术确实
值得我们学习。目前，我省很多投资养蟹
的企业并不精通养殖技术， 多是粗放式
管理，导致闸蟹很难走上品牌道路。”

此外， 苗种供应也是个显著“短
板”。肖光明说，我省目前没有大型的苗
种培育基地， 蟹苗孵化需要到沿海地
区，这很大程度上限制了我省河蟹产业
的发展。河蟹产业做强做大，也离不开
政府的支持。采访中，养殖户们也一肚
子苦水，“我们感觉都是自己在单打独
斗，没有人搭台让我们唱戏。”

湖南闸蟹不比阳澄湖蟹差

现 状 单打独斗，没人搭台做品牌

相关部门正制定河蟹产业规划对 策
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